

# EL SOCIAL DEMOCRATA

Órgano Oficial del Partido Social Demócrata, al Servicio de la Oposición

AÑO IV Vale **0.10 Cts.**

San José, Costa Rica, Sábado 8 de Noviembre de 1947 No. 189

Dirige: EUGENIO RODRIGUEZ

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido  
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## EN ACCION EL TERRORISMO OFICIAL

Los frutos del terrorismo — que los partidos oficiales vienen anunciando desde hace días — están comenzando a palparse. El ataque a los diarios de la oposición es el primero de los atentados que los caldero-comunistas, sospechosamente, están profetizando desde hace tiempo

Si la bomba hubiera sido en un periódico opositor, la prensa oficial hubiera aplaudido el hecho, porque nunca ha tenido escrúpulos para defender a todos los criminales que su candidato protege. Pero nosotros no tenemos por qué pagar con la misma medida, y condenamos sin reparos el atentado, que se cometió en tan sospechosas circunstancias

Pocos momentos después de estallar la bomba, alguien leyó un largo discurso desde la estación que tiene un extranjero pernicioso sirviendo los intereses caldero-comunistas. Este discurso necesitó mucho tiempo para redactarse, y llamó mucho la atención que estuviera listo en pocos momentos

Las autoridades han iniciado la detención en gran escala de opositores, con el objeto de sembrar el temor.—La pedrea de casas con "viva Ulate" ha seguido, y de prolongarse dará lugar a graves hechos, porque en cientos de hogares hay la firme resolución de recibir a tiros a los asaltantes

Nosotros condenamos el gansterismo. Hemos venido pidiendo que la oposición haga uso de la fuerza organizada en un acto de legítima defensa, y seguiremos pidiéndolo. Pero condenamos cualquier clase de gansterismo, sin importarnos quiénes sean sus autores. No omitimos a la prensa oficial, que llena de elogios a los asesinos de opositores

En el número anterior, denuncié el tenebroso plan de terror que estaba preparando el caldero-comunismo. Hicimos un recuento de las actitudes sospechosas de los caldero-comunistas, y pusimos alerta a los costarricenses contra los anuncios de terrorismo salidos del propio riñón oficialista. Ahora, desgraciadamente, no hablamos sobre hechos futuros que pueden presentarse, sino sobre la dolorosa realidad de los hechos.

### LOS ANUNCIOS SE HACEN REALIDAD

Desde hace más de un mes los periódicos oficialistas vienen anunciando estos atentados. Hasta el propio candidato de los comunistas, en uno de sus pésimos discursos, dijo que "la oposición preparaba algo para noviembre". La maniobra estaba clara, y hasta el más ingenuo la comprendió.

Pero ahora los anuncios se han hecho realidad. Ha comenzado el plan de los caldero-comunistas, que tienden a imponerse por el terror. Desde hace muchos días anunciaron lo que pensaban hacer, y ya han iniciado el comienzo de su plan tenebroso.

### UNA TACTICA TOTALITARIA

Todos los partidos totalitarios han usado de esta táctica para acallar por la fuerza la opinión de los sectores democráticos. Y en Costa Rica no son una excepción. Como no pueden vencer a la oposición en el camino del sufragio, quieren a todo trance echar sobre los opositores el pecado de estar acudiendo al terrorismo. Y en este intento no se detienen ante ningún escrúpulo.

El plan del domingo era silenciar completamente la prensa independiente. El ataque al "Diario de Costa Rica" con la complicidad de la policía, a "La Nación" y a "La Prensa Libre", demuestra un plan perfectamente elaborado, ya que los saltadores iban provistos de todas las armas necesarias, y con los instrumentos adecuados para el ataque. LA BOMBA DE "LA TRIBUNA"

El atentado contra el periódico

oficial fué salvaje. En eso todos estamos de acuerdo. Si la víctima de la bomba hubiera sido un periódico independiente, "La Tribuna" hubiera aplaudido el acto. Pero nosotros no tenemos por qué pagar en la misma moneda, y por eso no vacilamos en condenar ese acto de salvajismo. Y creemos que el autor, sea el que sea, debe sufrir todo el peso de la ley por este acto criminal.

### UNA ACTITUD SOSPECHOSA

Pocos minutos después de haber estallado la bomba, desde la desprestigiada radiodifusora que un extranjero pernicioso tiene al servicio del oficialismo, una voz desconocida pronunció un furioso discurso contra la oposición. Pero se trataba de una exposición larguísima, cuidadosamente redactada, con citas de discursos de don Otilio Ulate, que necesitaba un largo tiempo para ser escrita. Sin embargo, pocos minutos después de que la bomba estallara se oyó por los micrófonos de la radiodifusora desprestigiada el larguísimo discurso de que hablamos.

Como pueden verlo los lectores, es posible que tuvieran todo preparado para hacer la condenatoria de la bomba.

### SE APEDREA A LA RERUM NOVARUM

El local de la Central Sindical Rerum Novarum, fué asaltado por los fascinosos que recorrieron el domingo en la noche las calles de San José. Una buena cantidad de piedras destruyó algunos vidrios de esta confederación de trabajadores católicos, que no han querido aceptar el lema caldero-comunista: "La justicia social sólo puede existir con robos y con violencia".

### LAS DETENCIONES A LA ORDEN DEL DIA

Todos los efectos de la bomba han sido previstos, y tienden a doblegar por el miedo el espíritu de los costarricenses. Por eso es que se ha iniciado la detención de elementos opositores, sin que exista ningún motivo legal que lo justifique. Pretenden en esta forma acabar con la oposición que tienen... Tendrían que encerrar a todo el pueblo.

Pasa a la Pág. CINCO

## AQUI ESTOY con FEDERICO APESTEGUI



Lo que el doctor Calderón ha tramado contra el honor de Federico Apéstequi no es la labor de un hombre sino la tarea de un monstruo.

De Federico Apéstequi vengo a decir, por el conocimiento que tengo de él, que es bien capaz de enfrentarse a un hombre o a muchos hombres en la calle, pero que es incapaz de mandar una bomba dentro de una valija, destinada a matar porteros y mujeres.

La noche de la bomba, Federico Apéstequi, que acaba de casarse —dulce hogar recién formado—, anduvo todo el tiempo con su esposa, fué al teatro, lo vieron muchas personas, inclusive diplomáticos y calderonistas, que habrán de declararlo y él podrá decir, minuto a minuto dónde estuvo con su señora.

Los calderonistas, sin embargo, necesariamente bajo la inspiración de su jefe, mandaron ayer a colgar de los postes de la luz eléctrica la fotografía de Federico Apéstequi, como si fuera la de un asesino.

Cuando Beltrán Cortés mató al doctor Moreno Cañas, con cuyo asesinato se transformó la vida política de Costa Rica, los calderonistas de ahora no sintieron ira bastante como para colgar la fotografía de Beltrán Cortés de los postes de la luz eléctrica.

Ahora, que han metido en un proceso judicial a un hombre de las condiciones morales de Federico Apéstequi, al amparo de un juez sucio y despreciable, vengo a gritar ante el país mi solidaridad con Federico Apéstequi, cualquiera que sea la suerte que él corra ante lo que llaman los tribunales de justicia y que no son sino agencias de cálculo político con escasas y muy honrosas excepciones, que el país habrá de valorizar en un futuro muy cercano.

Esa porquería de juez, tramando una escena burda en que el chofer que llevó la bomba le devuelve a Federico Apéstequi un colón que dice que



le dió de propina, no será más un juez de la República cuando la justicia haya vuelto por sus fueros en Costa Rica.

Federico Apéstequi es todo un hombre, y antes que eso es un caballero; ni manda bombas con un chofer, ni se esconde en las sombras de la noche.

Cuando el doctor Calderón, con sus diputados, trató, mediante las maniobras de encrucijada que le son habituales, de cercenar el presupuesto para el Registro Electoral mediante la mayoría con que cuenta en el Congreso, Federico Apéstequi fué a pelear por la libertad del sufragio, revolver en mano, pecho a pecho y a la luz de la tarde, contra los que estaban en frente.

Ese es Federico Apéstequi, y por conocerlo bien, estoy dispuesto a sacrificar mi caudal político, y todo en mi vida, por su buen nombre y por su intachable condición de caballero, a quien trata de infamar el doctor Calderón en su desenfadada carrera por la reconquista del poder público, que afirmo no alcanzará ni por un solo día.

La cárcel que padece Federico Apéstequi no me interesa nada por su dolor físico. El es un hombre, y puede padecer los rigores de la cárcel y aún los de la tortura. Que lo sequen en la cárcel, si les da la gana; lo que me interesa es el honor de Federico Apéstequi, no sólo por él sino porque mis amigos son todos como él.

El doctor Calderón está sometido a situaciones difíciles por causa de sujetos que se llaman los Albertazzi, o los Chamorro, o cualesquiera otros de los Mitajuanas de sus comitivas. El no saca la cara por ellos porque le da vergüenza; pero yo vengo a sacar la cara por los amigos míos que llevan nombres como el de Federico Apéstequi.

OTILIO ULATE.

EDITORIAL:

# VIVIMOS BAJO LA ANARQUIA COMUNISTA

Cuenta la leyenda que un brujo tenía un aprendiz que logró apoderarse de sus secretos para desatar las fuerzas de la naturaleza. Cierta día, cuando el amo estaba ausente, el aprendiz de brujo puso en práctica su sabiduría y se entregó al desenfreno de ella, lleno de alborozo. Pero cuando, cansado de su magia, quiso que las cosas volvieran a su estado normal, éstas no le obedecieron porque el insensato desconocía el sortilegio para lograrlo. Y esta endemoniada algarabía, en que el desorden del mundo que lo rodeaba hacía de las suyas, terminó por devorarlo.

Esta es la misma experiencia que viene poniendo en práctica la insensatez de los hombres que gobiernan a Costa Rica desde 1940. En tal actitud participan los comunistas que, carentes de una moral auténtica, buscan la anarquía de las instituciones nacionales porque ese es el clima que ellos necesitan para apoderarse del Estado. Si los hombres de gobierno juegan el papel estúpido de aprendices de brujo, ellos juegan el malicioso del amo que, en este caso, cuenta con la anuencia de ellos para hacer las fechorías que vienen realizando cada vez con mayor descaro y con mayor audacia.

La táctica del comunismo consiste, en todas partes del mundo, en realizar lo que están haciendo en Costa Rica. Anarquizar permanentemente, crear un clima de crisis constante, mantener a la opinión en un estado de exaltación y de confusión para aflojar los resortes que hacen funcionar normalmente a la sociedad y a los individuos que la integran. Y si cuentan con los elementos oficiales que les permitan acometer impunemente su obra de desintegración desde adentro, entonces sus éxitos no se dejan esperar. Este es el caso exacto de Costa Rica. Dicen que el doctor Calderón Guardia, el aprendiz de brujo más incauto que hayamos conocido, exclamó cuando se sintió abandonado por el capital costarricense que se inquietó por sus primeros desastres administrativos y políticos: "¡Pues ahora voy a castigar a los ricos con los comunistas!", y se lanzó a su política peligrosa de un castigo que lo fué, no para los ricos, sino para la nación. Este fué el primer paso.

Los comunistas se fueron acomodando en la burocracia con una lentitud bien estudiada. En algunos casos crearon sus pro-

pias oficinas desde donde comenzaron a atacar a los organismos del Estado, es decir, a relajar aun los más sólidos y de buena tradición. Hoy están, gracias a aquel castigo que a ellos debe producirles risa satánica, de la cual será la última en darse cuenta, horrorizada, la banda de los calderones y picados, en todos los departamentos del Estado, bien remunerados y bien pagados, y haciendo en ellos esa obra paciente que hacen los comejenes en los muebles, sin que nadie repare en ella sino cuando son inútiles cascarones.

Ningún clima mejor. Nada de lucha de clases. Nada de violencias. Nada de temores de enfrentarse con las fuerzas organizadas de un Estado. La obra se realiza desde adentro, en complicidad con ese mismo Estado, que pone a sus órdenes, cuando no la fuerza directa, la tolerancia más palmaria e irritante. Mientras tanto la gente se acostumbra a esta táctica y cuando quiere reaccionar ya es tarde. Hoy la educación costarricense cuenta con una fuerza comunizante activa. La UNE, al tratar de desintegrar a la ANDE, ha sido el primer ensayo de este movimiento concreto. Dicen que Manuel Mora, cuando supo que la ANDE votó en contra de la adhesión a la CAM, internacional comunista del magisterio americano, resolvió, por medio de sus peones, terminar con la Asociación Nacional de Educadores. El Seguro Social es una organización comunista; en sus puestos dirigentes tiene el comunismo a afiliados a su dogma. Las dependencias de trabajadores manuales del gobierno —obras públicas, el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico, la Municipalidad—, están en manos de los comunistas. La misma Iglesia, por un caso de incomprensión de su misión histórica que no terminamos de entender, les ha tendido la mano y de esta manera han logrado crear algo peor, entre nosotros, que una lucha religiosa, es decir, un escepticismo con respecto a su autoridad, que será fatal para ella. Lo único que se ha salvado ha sido la banca, pero ésta misma les hace el juego al amparar sus organismos de desintegración: el no sentar un precedente, por ejemplo, en lo de las pólizas de riesgos de conmoción social, pues es el comunismo quien los está llevando a cabo sistemáticamente. No queremos hablar del Poder Ejecutivo, pues éste ha dejado de existir prácticamente desde hace mucho tiempo, tal es el relajo de sus funciones: la evidencia de ello está en que ya el crimen, el respeto a la propie-

dad privada y a la vida ajena, cada día van siendo más un recuerdo de los buenos tiempos pasados que de los tormentosos presentes.

Veamos cómo fué perpetrado el asalto del domingo. Casi todos los días de la semana pasada, desde que el candidato oficial pronunció un discurso por radio a raíz de los sucesos lamentables de San Joaquín de Flores, los comunistas y sus aliados, que caminan a su remolque, comenzaron una campaña agresiva contra elementos connotados de la oposición. Los aparatos de radio de todos los hogares costarricenses oyeron vituperios y denuestos permanentemente. Un camión rojo, que se surte de combustible en la Municipalidad de San José, recorría las calles pidiendo la cabeza de esos supuestos terroristas. Se organizó un mitin en el Estadio Mendoza. Se anunció otro para el sábado pasado en la plazoleta que está frente al Teatro Líbano. Los muchachos y muchachas de los colegios anunciaron un mitin de protesta anticomunista por la respuesta anodina y tonta del Presidente de la República a la diputación opositorista en su petición para controlar al partido comunista; entonces éste organizó otro, no de estudiantes, sino de brigadas de choque, a la misma hora en que tendría lugar el otro. Todo estaba preparado. Y el domingo, por gracia y milagro no sabemos de qué santo, estalló una bomba en LA TRIBUNA con el saldo que ya todos sabemos. Las consecuencias no se dejaron sentir. Ataque en masa contra los órganos de la auténtica democracia nacional y actos de terrorismo. Si ésta no es una verdadera táctica comunista que venga San Pedro y nos diga que el cielo de los cristianos no existe...

Mientras tanto el Estado y sus medios de coerción legal siguen durmiendo: su despertar es de indignación cuando los camaradas sufren un rasguño en la carrocería del auto del líder Mora, y de condenación iracunda contra la oposición cuando es un pobre campesino el que resulta muerto en la casa de Dios. ¡Cómo deben reírse los camaradas de estos colegas oportunistas suyos, pues ya saben, dentro de su táctica diabólica, que ellos serán sus últimas víctimas, a las cuales las están dejando que se ceben bien para afilar sobre ellos, con mayor apetito, sus agudos colmillos marxistas, cuando llegue la ocasión!

## CAMPAÑA DE RADIO OPOSICION NACIONAL Programación diaria de propaganda radial autorizada

ESTACION	FRECUENCIA	HORAS
ALMA TICA	605 Kcs.	8.00 a 8.30 A. M.
TITANIA	920 Kcs.	8.30 a 9.00 A. M.
SONORA	1040 Kcs.	9.00 a 9.30 A. M.
PARA TI	880 Kcs.	10.15 a 10.45 A. M.
ALMA TICA	605 Kcs.	11.30 a 12.00 M.
TITANIA	920 Kcs.	12.00 a 12.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	12.00 a 12.30 P. M.
MONUMENTAL	650 Kcs.	3.00 a 3.30 P. M.
SONORA	1040 Kcs.	4.00 a 4.30 P. M.
MONUMENTAL	650 Kcs.	5.00 a 5.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	5.00 a 5.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	7.00 a 7.30 P. M.
TITANIA	920 Kcs.	7.30 a 8.00 P. M.
ALMA TICA	605 Kcs.	8.00 a 8.30 P. M.
SONORA	1040 Kcs.	9.00 a 9.30 P. M.

En Cartago: RADIO "HISPANA" — 5.45 a 6.15 y 8.00 a 8.30 P. M.  
En Limón: "RADIO CASINO" — 5.00 a 5.30 y 8.00 a 8.30 P. M.

NOTA: Cualquiera otra Estación que diga hacer campaña opositorista y no esté incluida en la lista anterior, queda definitivamente desautorizada y los opositoristas no deben prestar atención a sus informaciones.

RECORTE ESTE ANUNCIO Y COLOQUELO JUNTO AL RADIO



SR. INTELLECTUAL

Siente usted cansancio, mareos, falta de memoria, nerviosidad, falta de deseo de cumplir sus deberes?

TOME

**KOLATONA LUZ**

(KOLA GRANULADA, GLICEROFOSFATADA MEJORADA CON VITAMINA B.)

Sabor agradable, efectos rápidos  
Buena para ambos sexos, en toda edad.

De gran valor en períodos de convalecencia

### Juliancito Zamora viaja con dineros de la Secretaría de Agricultura

Entre el público ha sido muy comentado este hecho, y se dice que posiblemente el viaje de Juliancito sea un gran apoyo a la agricultura nacional

En gacetas anteriores habíamos dado la noticia de que Juliancito, el precoz hijo del Secretario de Agricultura y de Educación, andaba metido en las cuestiones de la UNE, tirándole la "cabezona" a una prebenda política; el infame e ignorante Juliancito, que ya se siente gran personaje, hacía méritos ante los oligarcas con el propósito de ganar confianza y simpatía. Su audacia lo impulsó en mala hora a aspirar a ocupar destacado lugar en la papeleta a diputados por la provincia de Heredia.

Mas los politicastos de la dicha ciudad no consintieron en que Juliancito, por más hijo de ministro que fuera, les fuese a interrumpir el pasodoble. De esta manera las ambiciones de Juliancito se vinieron al suelo. Entonces "papito" resolvió llevarse a México a las conferencias de la UNESCO. Ahora viene

la noticié gorda, la que tiene relación con el magnífico cuidado y aplicación de los fondos públicos que ha caracterizado a las dos últimas administraciones: dicen en la calle que los dineros que sirvieron para pagar los gastos de Juliancito, se tomaron de partidas pertenecientes a la Secretaría de Agricultura. Bendita agricultura la nuestra con las expansiones y viajes al exterior de ministros y de sus hijos. Le va costando caro al pueblo de Costa Rica estos nenés-geños, hijos de Secretarios de Estado: Juliancito no sólo tiene varios puestos que en la realidad de los hechos no ejerce, como el del Museo, donde está cuando más una hora al día, sino que pasea por el mundo.

Poco importa el personaje en sí; pero, sí, mucho, el dinero que gasta o las botellas de que disfruta.

Siéntase sereno y feliz, mascando

**TOPPPS**

el chicle de sabor duradero

PANATRA, Ltda. - Distribuidores Exclusivos - Teléfono 4825

# LO QUE PASA EN EL MUNDO

LA BOMBA DE LA TRIBUNA TUVO SUS PRECURSORAS EN CHECOSLOVAQUIA

Hace unas cuantas semanas la nación checoslovaca fué conmovida por una ola de terrorismo bastante curiosa. Comenzaron a estallar bombas aparentemente dirigidas a los líderes políticos de aquel país de filiación soviética; sin embargo, ninguna llegó a hacer blanco en aquellas personas; o no causaron daño alguno o las víctimas fueron gentes humildes y sin representación; en todo caso, siempre en forma milagrosa, aquellos dirigentes comunistas o pro-comunistas resultaron libres del perjuicio que aparentemente se les quería causar. Pero los sucesos dichos han servido a las fracciones pro-marxistas de Checoslovaquia para tener un justificativo en su campaña de persecución contra los partidos netamente democráticos que aun quedan en aquella nación.

Ahora esos sucesos ocurridos en país tan lejano cobran actualidad en nuestro medio cuando vemos cómo aquí se está recurriendo a la misma táctica. Hasta algunas de aquellas bombas checoslovacas llegaron también disimuladas en forma de paquetes o encomiendas.

Y todavía hay quien duda de que los Partidos Comunistas de todo el mundo formen una sola entidad poderosamente sincronizada en los cinco Continentes! La identidad de métodos de lucha está demostrándonos que ese plan universal existe entre ellos.

LA VICTORIA CONSERVADORA EN INGLATERRA

Después de tres años de continuas victorias electorales, el Partido Laborista inglés ha sufrido su primera *derrota* en aquella nación. Se trató de unas elecciones municipales y por ello el resultado no afectará la composición del gobierno británico actual. Pero en todo caso el hecho augura que de efectuarse próximamente unas elecciones para renovar el Parlamento, el gobierno laborista caería.

Hace varios días veníamos temiendo que la presión a que Rusia y sus partidarios vienen sometiendo a los países occidentales fuera a traer como consecuencia, y como un mal más, una corriente de reacción derechista en esta mitad democrática de nuestro Globo. Efectivamente ese es uno de los tantos peligros que corremos con la actitud rusa de agresión.

Dichosamente de esta vez este síntoma de reacción se opera en Inglaterra, pues siempre habremos de confiar en el buen sentido político del pueblo inglés, único quizá en el mundo, y que ha preservado a esa nación hasta la hora de todo extremismo y de toda violencia. Más aún, este Partido Conservador inglés, británico al fin, es verdadera excepción en el mundo; ya sus propios dirigentes han convenido en que de volver ellos al Poder no podrían iniciar un vuelco total en las tendencias reformistas y progresistas de los actuales gobernantes laboristas; sabiamente comprenden que el mundo, por el hecho de odiar al totalitarismo rojo, no puede pensar en un totalitarismo de derecha o siquiera en una reintegración a los métodos de gobierno de las décadas anteriores. El

mismo Winston Churchill, jefe del conservatismo, ha declarado que muchas de las medidas puestas en práctica por el laborismo, de carácter social o económico, serían mantenidas por su partido de volver al gobierno.

LA SOCIALISTAS "REACCIONARIOS"

En su embate contra las naciones occidentales y democráticas, Rusia y los rusófilos, no la han emprendido únicamente contra las minorías de extrema derecha que en estos países pueden existir, o contra los partidos puramente centristas. También se han ido contra lo que ellos llaman —haciendo uso de una expresión que verdaderamente lo único que provoca es risa— "socialistas reaccionarios".

¿Qué son esos socialistas reaccionarios? Son todos aquellos partidos occidentales, más o menos progresistas en sus ideas sociales y económicas, pero que creen que para obtener el bienestar material del hombre no se necesita privarlo de su patrimonio espiritual, de sus libertades. Van ahí incluidos el socialista francés de León Blum, el laborista inglés, el socialista italiano de Segre, el social-demócrata alemán de Schumacher, el aprismo peruano y todos esos partidos que —por más extremistas que fueren en sus postulados de mejoramiento social— siguen fieles al sistema democrático de gobierno.

Para Rusia y los comunistas esa posición no tiene sentido, porque ellos son adoradores en el altar del totalitarismo y de la esclavitud humana. Y así entonces, aunque sinceramente se sea partidario del bienestar de los trabajadores, si no se es totalitarista, ya ven ahí los marxistas una circunstancia sospechosa y una posible connivencia de esos partidos con las fuerzas ultra-capitalistas. No basta que muchos de ellos, especialmente en Europa, hasta hayan llegado a mantener una actitud —que creemos equivocada— de imparcialidad en la lucha entre las Grandes Potencias Occidentales y Rusia; aun en días pasados, después de la reintegración del Comintern, dirigentes del Partido Socialista Francés declaraban en "Le Populaire", que su partido estaba a la expectativa en esa pugna, actitud que, dicho sea de paso, consideramos no podrán mantener mucho tiempo.

Pero aun así, los soviéticos querían que esos partidos fueran más allá y, del brazo de ellos, atentarán contra las libertades del ciudadano. Desearían que por ejemplo en Inglaterra el Partido Laborista no hubiera permitido que en las elecciones del domingo triunfara el partido de oposición y que el gobierno inglés hubiera seguido la misma conducta del Partido Republicano Nacional de Costa Rica, de conculcar la voluntad ciudadana. Este último lo hace y merece entonces las alabanzas de comunistas nacionales y extranjeros; el laborista inglés no quiso hacerlo y entonces por ello se convierte en socialista "reaccionario". Es la nueva instructiva acepción que ellos han dado a la palabra "reaccionario".

Con sólo ₡ 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos.

BAZAR CRISTAL

# EL REGISTRO ELECTORAL

HACE SABER:

Que para evitarle molestias al electorado en general a partir del día seis del mes en curso,

comenzó a publicar en los diarios de la mañana y de la tarde de esta capital la nómina de las cédulas de identidad, listas para su entrega en sus propias oficinas,

correspondientes a los ciudadanos vecinos del cantón Central de San José y de los cantones de Alajuelita, Tibás, Montes de Oca y Curridabat.

Que los electores cuyo nombre no aparezca en esas nóminas no deben en consecuencia perder su tiempo viniendo al Registro a preguntar por su cédula.

LA DIRECCION.

## La Marcha del Partido

SECCION DEL COMITE CANTONAL

SOLICITUDES DE INGRESO

En la última sesión de la Asamblea Cantonal fueron presentados los siguientes señores, quienes han suscrito las solicitudes de ingreso determinadas por el reglamento: Guillermo Uribe Segura, Carlos María Jiménez Gutiérrez.

JURAMENTACION

En la Asamblea Cantonal de 4 de Noviembre corriente, fué juramentado como afiliado al Partido el señor Ismael Alvarez González, quien llega a nuestras filas decidido a luchar por la salvación de la república.

DE LA ULTIMA ASAMBLEA

La última asamblea vibró de indignación al conocer los detalles de la lapidación a que fué sometido nuestro club la noche del lunes 3 de noviembre, por las turbas caldero-comunistas protegidas por la policía. Se tramitaron varias mociones para tomar medidas en previsión de futuros acontecimientos y se conocieron otros asuntos de importancia que prolongaron la sesión hasta las 23 horas. ¡Luce nuestro local una prueba más de que estamos con la buena causa!

VOTO DE SOLIDARIDAD Y SIMPATIA

Por unanimidad la asamblea cantonal aprobó un voto de solidaridad y simpatía para los compañeros Enrique Hernández B. y Jesús Conejo S., por el asalto cobarde que sufrieron de manos de los caldero-comunistas, una noche de las que la gavilla que detenta el poder ha tenido en estado de sitio a nuestra ciudad capital.

PARA LOS ELEMENTOS NUEVOS

El Comité Cantonal está elaborando un plan de trabajo para ofrecerlo especialmente a los elementos nuevos. Las actividades que se tomarán en cuenta son, aunque sencillas, de importancia para la agrupación. El Comité procurará que haya variedad de tareas para que no

Todos sus regalos los conseguirá por sólo ₡ 3.00 en el

BAZAR CRISTAL  
Consúltenos

se quede ningún social-demócrata sin colaborar en nuestra cruzada.

UNA CONFERENCIA TRASCENDENTAL

Próximamente dictará una conferencia el ingeniero Rafael Angel Chavarría F., sobre temas agrícolas. Dada la importancia del asunto que va a tratar y la capacidad del disertante, para esa noche seguramente será pequeño nuestro local.

ONDA LIBRE

Sigue nuestra secretaría recibiendo noticias de que la transmisión que todos los sábados hace nuestro Partido desde Titania (a las 20 horas, es escuchada con profusión. Es un estímulo al que corresponderá el departamento de Radio, tratando de perfeccionar los programas.

NUESTRO MENSAJE

A propósito de una nota publicada en esta columna el número ppdo. en que decíamos que era para nosotros un incentivo el que nuestro mensaje fuera escuchado con beneplácito por todo el país, se han acercado a nosotros los informan-

tes para retificar que hay dos excepciones: los caldero-comunistas y los politiqueros.

¿SABIA USTED  
Que la cárcel ya no es para los delincuentes y que se lapidan las ca-

sas honorables por los mismos que debieran ocupar aquella?

Claro que sí lo sabía. Pero le ofrecemos dos evidencias más: el encarcelamiento arbitrario de nuestro compañero José Luis Molina y la lapidación de nuestro local.

BAZAR CRISTAL

Todos sus regalos los conseguirá por sólo ₡ 3.00 en el

Consúltenos

## CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162  
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa  
ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle



CREMA DE ALMENDRAS

FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

tes para retificar que hay dos excepciones: los caldero-comunistas y los politiqueros.

¿SABIA USTED  
Que la cárcel ya no es para los delincuentes y que se lapidan las ca-

sas honorables por los mismos que debieran ocupar aquella?  
Claro que sí lo sabía. Pero le ofrecemos dos evidencias más: el encarcelamiento arbitrario de nuestro compañero José Luis Molina y la lapidación de nuestro local.

Aleje los resfriados frecuentes tomando

EMULSION IMPERIAL

De incalculable valor para combatir y para prevenir las infecciones del aparato respiratorio. La Emulsión Imperial contiene Aceite de Hígado de Bacalao perfectamente homogenizado con glicerofosfatos de calcio y de sodio que son indispensables para alejar las afecciones broncopulmonares y para prevenir los resfriados frecuentes. Tome con constancia la sabrosa Emulsión Imperial.



LABORATORIOS BOTICA FRANCESA S. A.  
fundados en 1868

DE VENTA EN  
TODAS LAS  
BOTICAS

Masís e Hijos Ltda.

IMPORTACION — EXPORTACION

ABARROTÉS

Artículos del País

San José

Cartago

UDISCA, LTDA.

"UNION DISTRIBUIDORA CENTRO AMERICANA, LTDA."

Representaciones

APARTADO 86

San José, Costa Rica

TELEFONO 4979

# ENSAYOS Y LITERATURA

UN CUENTO PERUANO

## C O C A

Por Ventura García Calderón.

Apenas hubieron llegado a la "puna", el guía indígena quiso volver atrás con un temor inexplicable. Fue en vano que Jacinto Vargas le ofreciera la más reluciente de sus libras de oro peruano. El indio designó el sol declinante sobre una montaña andina: en la nieve de la cumbre tenía color y chorreras de sangre. Como no le bastara al amo tan seguro indicio de muerte próxima, cogió en la alforja algunas hojas de coca y las masticó un momento hasta que su sabor amarguísimo le hubo indicado el peligro de seguir adelante.

Sin mayores comentarios volvió grupos, espoleando con el talón desnudo su mula, que trotaba sin ruido por esa blanda grama de la puna. Cuando Jacinto Vargas lo alcanzó, a galope, tuvo que levantar el látigo para que volviera el indio sumiso, gimoteando y mostrando la luna, pues entraba ya la noche. Se detuvieron a dormir en una arruinada cabaña de la cima. Todo el paisaje desamparado y monótono de las laderas de los Andes se divisaba desde allí; su vegetación amarillenta y rala hasta las cumbres que afianzaban su trinchera de sombras contra los últimos fuegos de la tarde. Un frío súbito bajó de la nieve cuando el día se hubo apagado. Envuelto en un poncho como en una frazada, Jacinto Vargas se tendió en el suelo a dormir, después de haber asegurado la puerta de la choza con las riendas de su cabalgadura. El indio se acurrucó contra el lomo de la mula para que la tibieza del animal le preservara del frío nocturno. Ocho horas de jornada por las montañas andinas son el mejor remedio conocido para curar insomnios, sin contar con esa chicha excelente que ayuda a bien dormir.

Pero a las dos de la mañana el frío le hizo tirar y pensó, despejándose, que había cogido una "terciara". Llamó al guía en vano. Despertar a un indio encogido como una momia es obra tan difícil, que se disponía, en la sombra, a buscar el frasco de quinina, cuando le pareció notar que de sus manos chorreaban gotas tibias: la lluvia, seguramente; el súbito chubasco. ¡Caramba! Su poncho estaba lleno de sangre! Salió a la puerta para cortar las riendas con su cuchillo, y la halló entreabierta. Una amplia luna remontaba, como las cometas de los niños serranos, suavemente hinchada de viento. Entonces, mirando la choza y la extensión infinita, Jacinto Vargas, perfectamente despierto, se estremeció con un largo escalofrío. El indio truhán se había fugado con las mulas; le abrió, al partir, con el cuchillo de monte, una vena del brazo y, a la chicha vertida, añadió, seguramente, un poco de "chamico" para que el sueño fuera invencible.

El terror súbito le anudó la garganta. Estaba solo en el fin del mundo, en la más tremenda soledad humana, la de esta serie de colinas que van llevando su vegetación de ruina por los antiguos andenes de los Incas, hasta el blanco monumento de las nieves eternas. Jacinto Vargas se sintió perdido, sin remisión. Pocas gentes transitaban por allí, y puede decirse que no hay camino, puesto que se cruza la puna por cualquier lado sin que el paso de las cabalgaduras deje rastro. Entonces, una idea súbita le hizo subir los colores al rostro. La alforja que el guía dejó estaba llena de hojas de coca; puesto que los indios pueden vivir algunos días sólo "chacchando", ¿por qué no iba a imitarlos? Más de una vez los viera preparar la mixtura de hojas con un poco de cal, y masticarla horas enteras sin probar otro alimento, a pesar de las rudas jornadas. El sabor amarguísimo le hizo escupir dos o tres veces la masa triturada por los dientes. Ensayó de nuevo. El aguardiente con que se enjuagaba la boca le pareció menos fuerte que de costumbre, y se tendió un instante con la cabeza en la montura. Afortunadamente, el indio había dejado los aperos de montar, desdeñoso de estas complicaciones civilizadas, pues él cabalgaba "en pelo".

Hasta las montañas, el camino relucía como la plata nueva. Las tunas negras, tan negruzcas, recibían un reflejo argentino en sus brazos velludos de candelabro. Masticando afanosamente, Jacinto Vargas comenzó a sentir una extraña dulzura en los nervios, y el silencio que le aterrorizaba pareció calmante. Con alegre lucidez comenzó a pensar que las mulas del correo no pasarían lejos. Iba a esperar, por supuesto, dos o tres días; pero, en fin, la coca podría alimentarlo, y la herida del brazo, cicatrizada con el coágulo negro, le dolía apenas.

con recelo las primeras luces del alba, que ostentaban los colores de su propio poncho en el prisma de la alta nieve. Al sentir que una ave oscura le rozaba el rostro, levantó una mano acariciante, para acariciarse el plumón de la cabeza, murmurando una palabra tierna. Pero el ave despegó las alas inmensas, reflejando la aurora cercana en el plumaje. Con la mano izquierda, ya muy torpe, Jacinto Vargas arrancó el coágulo del brazo para que respirara mejor la herida. ¡Qué bienestar aquel! Era como si tuviera dos bocas entreabiertas! Iba a dormir tan bien con el sabor de la coca en los labios, mientras resbalaba dulcemente la sangre, tibial! Ya escuchaba con precisión, un ruido de cascabeles: la reata de las mulas del correo de la montaña. Pero él no quiso mostrarse. Inclino la frente sobre la montura, y sonrió al morir. El cóndor que aguardaba se le trepó a la cabeza y picoteó largo rato los ojos abiertos.

### Madre, me voy mañana a Santiago...

Madre, me voy mañana a Santiago, a mojar me en tu bendición y en tu llanto. Acomodando estoy mis desengaños y el rosado de llaga de mis falsos trajines,

Me esperará tu arco de asombro, las tonsuradas columnas de tus ansias que se acaban la vida. Me esperará el patio, el corredor de abajo con sus fondos y repulgos de fiesta. Me esperará mi sillón ayo, aquel buen quijarudo trasto de dinástico cuero, que para nomás rezongando a las nalgas tataranietas, de correa o correhuela.

Estoy cribando mis cariños más puros, Estoy ejeando, ¿no oyes jadear la sonda? ¿no oyes tascar dianas?

Estoy plasmando tu fórmula de amor para todos los huecos de este suelo. ¡Oh, si se dispusieran los táticos volantes para todas las cintas más distantes, para todas las cintas más distintas!

Así, muerta inmortal. Así.

Bajo los dobles arcos de tu sangre, por donde hay que pasar tan de puntillas, que hasta mi padre para ir por allí humildóse hasta menos de la mitad del hombre, hasta ser el primer pequeño que tuviste.

Así, muerta inmortal.

Entre la columnata de tus huesos que no puede caer ni a lloros y a cuyo lado ni el Destino pudo entrometer ni un solo dedo suyo. Así, muerta inmortal. Así.

César Vallejo.

### LOS PASOS LEJANOS

Mi padre duerme. Su semblante augusto figura un apacible corazón; está ahora tan dulce... ¡si hya algo en él de amargo, seré yo!

Hay soledad en el hogar, se reza; y no hay noticias de los hijos hoy. Mi padre se despierta, ausculta la huída a Egipto, el restañante adiós. Está ahora tan cerca; ¡si hay algo en él de amargo, seré yo!

Y mi madre pasea allá en los huertos, saboreando un sabor ya sin sabor. Está ahora tan suave, tan ala, tan salida, tan amor!

Hay soledad en el hogar sin bulla, sin noticias, sin verde, sin niñez. Y si hay algo quebrado en esta tarde, y que baja y que cruje, son dos viejos caminos blancos, curvos. Por ellos va mi corazón a pie.

César Vallejo.

# 3355 ALFARO 3128

SU GARAGE

### LAS AUTORIDADES DE ENSEÑANZA EN UNA IMPRESSIONANTE MAYORIA AMENAZAN Y COACCIONAN A LOS MAESTROS PARA QUE DEN SU ADHESION A LA U. N. D. E.

Llevantan informaciones sin fundamento contra los maestros de la ADN. Amenazan con rebaja de calificaciones, traslados y destituciones

La ANDE celebró el 16 de octubre el aniversario de aquella marcha de los maestros sobre la ciudad de San José, pidiendo justicia para los educadores, que llevó a cabo la ANDE el año de 1946. Cerca de

con el sacrificio personal de sus asociados, ese gran número, llenos todos de un fervor, de un entusiasmo y fe en los destinos de la ANDE, que se desearan para sí los mechitos, juliancitos y furibundos comunistas de la UNDE.

Esta convención fué todo lo contrario del abuso de las palabras CONGRESO DE EDUCADORES, que los maestros caldero-ocunistas habían celebrado poco antes en el mismo local. La Voz de la ANDE sigue siendo la voz del educador que por encima de todo es educador, la voz de una asociación de educado-

res que trabaja para la escuela, para la cultura y para el maestro. Ni un viva, ni un grito de ninguna clase: la serenidad y el juicio de los educadores: eso fué la convención del 16. Ante la opinión pública, la ANDE sigue siendo una institución seria y responsable, que persistirá porque no defiende los intereses circunstanciales de ningún partido político, sino los permanentes de la cultura.

Pero como las autoridades de educación son una cáfila de mediocres politiquerillos de oficio, ineptos de to-

da clase en una impresionante mayoría, han lanzado toda su fuerza de autoridad contra los maestros para obligarlos a renunciar de la ANDE. No les dan razones: los amenazan, les dicen claramente que "si es de ANDE, es enemigo del gobierno". Que "se le rebajará la calificación si es de ANDE". Que "peligra su puesto". Como ellos están en la enseñanza por necesidad estomacal, tienen una moral digestiva. No entienden de los altos intereses de la cultura. Con tales jefes de educación, la escuela está como la vemos. Especialmente han "arreado"

(así oímos a un jefe una vez decir) a los maestros del campo, que son "aspirantes", pobres muchachas sacadas de la misma escuela en que aprendieron a leer, para que a su vez enseñen a leer.

Los maestros de la ANDE oyeron en su convención los informes de sus compañeros y acordaron un pronunciamiento que hemos visto en la prensa diaria. Ese pronunciamiento expone los hechos de represalias, amenazas y coacciones realizados por jefes. Propone al Ejecutivo "que sólo se hagan traslados u otros cambios a petición del maestro y siempre de acuerdo éste y el jefe". Pero lo más importante es que en él se comprometen los asociados de la ANDE a respaldar a la Directiva Central en cualquier medida que haya de tomar para resguardar la dignidad del maestro víctima de represalias.

Hemos visto también en la prensa a grupos de maestros señalarle a los jefes con mucha claridad las faltas cometidas. Uno de ellos, naturalmente de la UNE, había suplido

Pasa a la página OCHO

## Uribe y Pagés — Botica Oriental — Bodega San Cristóbal

Almacenes distribuidores en Costa Rica del FAMOSO INSECTICIDA

# D. D. T. FLASH

HAGA sus pedidos a cualquiera de estos almacenes